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Du pape François 
 

Marie, notre Mère, enfante 
spirituellement le Corps du 
Christ que nous formons 
ensemble. 
L’Ascension de Jésus nous a 
fait prendre conscience de ce 
mystère car, s’il a disparu à 
nos yeux, nous sommes 
appelés à ne faire qu’un avec 

lui, à être sa présence dans le monde. 
Aujourd’hui, nous ouvrons nos cœurs au don de l’Esprit, qui 
nous fait sentir toute la beauté et la vérité de l’amour de 
Dieu dans le Christ mort et ressuscité. 
Le monde a besoin que nous devenions levain, sel et lumière 
dans les différentes situations et les nombreux contextes 
culturels et sociaux.  
Et tout cela est créé par le Saint-Esprit seul.  
Demandons aujourd’hui à Marie, Mère de l’Église, 
d’intercéder pour que l’Esprit-Saint descende en abondance 
et remplisse les cœurs des fidèles et allumes en eux tout le 
feu de son amour. 

Texte lu le lundi de Pentecôte à Molenbeek 
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ÉDITORIAL 
 

ACAT, LA NUIT DES VEILLEURS 
 

La fraternité Belgique -Sud 
s’était engagée à participer 
à l’ACAT (1) en tant que 
démarche personnelle et 
collective. Notre adhésion 
reste actuelle. 
 

C’est en lien avec cet 
engagement que nous vous 
invitons à participer ce 26 
juin à La nuit des Veilleurs. 
 

Pourquoi cette date ? 
 

Parce que le 26 juin 1987 
est entré en vigueur « la 
Convention contre la 

torture et autres peines ou traitements cruels, inhumains 
ou dégradant ». L’Assemblée générale des Nations Unies 
a choisi ce jour pour « réaffirmer que l’égalité et 
l’inaliénabilité des droits de la famille humaine 
constituent le fondement de la liberté, de la justice et de 
la paix dans le monde ». 
 

Tout en participant à la réalisation de cet objectif avec 
d’autres associations (Amnesty International, …), la nuit 
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des Veilleurs veut donner un sens spirituel à la défense 
des droits humains. 
L’ACAT appelle chacun à prier seul ou avec d’autres, chez 
lui, en fraternité ou lors de veillées organisées 
localement. Nous pouvons nous ouvrir à l’espérance, en 
devenant veilleurs, en se sentant en communion avec 
toutes les victimes et leurs tortionnaires, en joignant 
action et prière, afin de tendre la main à nos frères et 
sœurs en détresse. 
 

Vous pouvez trouver des textes bibliques, des prières, des 
chants pour accompagner ce moment sur le site : 
acat.nuitdesveilleurs2024 (voir ressources). 
 

Le thème proposé pour cette année : 
« Grâce au Christ, la vie a vaincu la mort ». 
 

Le 26 juin (ou date proche), soutenez-les, dites-leur qu’on 
ne les oublie pas, priez pour elles et pour eux, et écrivez-
leur si vous pouvez. 

Henri Roberti 
 
 

(1) Action des chrétiens pour l’abolition de la torture. 
Pour plus de renseignements : 
roberti@calay.be 
tél. 04 227 65 16 
  

mailto:roberti@calay.be
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1. THÈME : « Partager notre maison » 
 

1.1 Quelques réflexions autour du thème de l’assemblée 
générale de Montréal 2024 - Fraternité de Liège 
Voir La Lettre 01 2024, pages 24-25 
Durant notre réunion de ce vendredi, nous avons relu 
ensemble les 4 points qui nous sont suggérés dans La Lettre 
par nos responsables internationaux. 
 

Un premier point concerne le thème : « Partager notre maison 
de Nazareth ». 
Thème fort général, qui demande à redescendre sur terre, 
dans le concret de nos vies.  
 

1. Partager notre maison de Nazareth : ne pas s’enfermer 
chez soi, être ouverts au quartier, attentifs aux besoins, sans 
pour cela être « inquisiteurs » 
Pratiquer la bienveillance. 
Faire de la « politique » en votant, et en participant à des 
mouvements de réflexion et d’action plus larges. 
 

2. Famille 
Nous avons parfois (souvent) difficile avec les familles 
recomposées chez nos enfants. Il est important de rester 
ouverts et de ne pas juger. Les situations peuvent évoluer, rien 
n’est définitif ! La bienveillance et le respect de chaque 
personne restent les maîtres mots. Il faut pouvoir faire « profil 
bas » à certains moments, et ne pas trop exiger. 
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3. Création 
Acheter « local », vivre plus modestement, être moins 
exigeants dans notre mode de vie. La simplicité foucauldienne 
… 
 

4. Fraternité 
Les disciples de Ch de Foucauld apprécient la « vie cachée ». Et 
pourtant, l’appartenance à des groupes et la communication 
entre nous et avec d’autres nous semblent essentielles.  
Dans des situations de crise, c’est parfois la prière qui est la 
seule issue. 

Henri, Gabrielle, Jos, Dominique, Michel, Geneviève 
 
 
 
 
1.2 Résumé de notre réflexion – Fraternité de Namur 
 

Lors de notre réunion chez Huguette ce 30 mai, nous avons 
essayé de répondre aux questions proposées par l’équipe 
internationale à l’occasion de l’AG de cette année au Canada. 
 

1. Partager notre maison de Nazareth - Fraternité de Namur 
Nous sommes d’accord avec Huguette pour dire que  
« Nazareth, c’est tout ce qui n’est pas Jérusalem !» et que 
nous sommes invités à rejoindre la Galilée où, comme le dit 
l’ange près du tombeau vide, le Seigneur nous attend, c’est à 
dire dans la vie de tous les jours, qui n’est pas un long fleuve 
tranquille... (les femmes au tombeau en entendant l’invitation 
de l’ange eurent d’abord peur). 
Importance de s’informer correctement.  
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2. Famille 
Avant tout, ne pas juger ! Accepter les différences. 
Les jeunes se cherchent. Importance d’avoir une écoute et 
une attitude bienveillante à leur égard, un regard positif. 
Efforts de réconciliation. 
En Europe, la société est en pleine mutation. Enjeu de la 
démocratie. 
Il est important de ne pas enfermer quelqu’un dans des 
préjugés. 
 

3. Création 
Ne pas gaspiller l’eau, le gaz, l’électricité, la nourriture, les 
vêtements, …. 
Covoiturage et transports en commun. 
Participer à des actions locales (comités de quartier, ...).  
Voter de manière responsable, signer des pétitions (Amnesty, 
ACAT, Oxfam, ...) 
 

4. Fraternité 
Veiller aux liens. Accepter la contradiction.  
Ecoute de la Parole et écoute de l’autre avec respect. Temps 
de silence et prière. 
 

Huguette, Madeleine, Emmanuel, Pascale, Arturo, 
Carlo et Myriam 
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2. ÉCHO DE CHEZ NOUS 
 

2.1 Un jour à ….. Bruxelles,  
En toute fraternité, lors d’un magnifique lundi début de mars, 
Christian, Rolf et moi-même étions invités chez Michel (l’ami 
de Myriam). Son appartement se situe à côté de l’église 
Sainte-Suzanne (Schaerbeek). J’avais vu cette église à la TV 
« Le jour du Seigneur » lors d’une eucharistie en présence de 
Mgr Luc Ter Linden…  
 

Maintenant c’était 
l’occasion de visiter 
cette église de style Art 
déco (qui est classée au 
patrimoine de la Région 
de Bruxelles-Capitale 
depuis 2003. 
Entièrement rénovée de 
2014 à 2018, elle est une 
des paroisses 
catholiques de 
Bruxelles). 
Ce qui m’a parlé, ce sont 
ces 6/7 immenses 
fenêtres, avec chaque 
fois un thème précis. 
Autour de ce centre, l’artiste a représenté les évangiles… Quel 
travail profond de ces artistes verriers ! 
 

La deuxième partie de notre visite a été de nous trouver 
ensemble à table, avec des spaghettis après un apéritif. Une 
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des discussions tournait autour de la traduction du titre de 
l’éditorial de Christian F. « Christs outragés » voir LL1/2024. 
La suite de notre journée était l’exposition sur « L’invisible » 
chez les Carmes à Bxl, avec des photos et des phrases du Pt 
frère Giuliano.  
 

Le petit frère de l’évangile avait médité « l’invisibilité » en 4 
parties et complétait avec des phrases méditatives. Oui, nos 
yeux sont parfois aveugles et c’est bien d’être poussé de 
temps à autre de mieux voir avec le cœur. 
Ce sont ces jours-là, qui enrichissent nos fraternités. Laissons-
nous nous réunir créativement ! 

Mariele 
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Voici des exemples des phrases méditatives sur l’invisible qui 
se trouvaient sous les photos prises par le petit frère de 
l’évangile Giuliano: 
 

« Ne perd jamais espoir, mon cher cœur. Les miracles résident 
dans l’invisible » Rumi 
 

« ...Je parle de l’attention la plus intense, celle que l’amour 
accompagne et qui se confond avec la prière » Simone Weil 

 
« Ainsi mon âme, toute entière saisie, admirait fixe, immobile 
et attentive, et à toujours plus admirer s’embrasait » Dante A. 
« La divine comédie », Paradiso XXXIII 
 

« Crépuscule dans la montagne profonde 
La neige est en train de tomber 

Tout semble disparaître 
Jusqu’à mon cœur » Ryôkan Taigu 

 
« ...Il pensa que la bonté de Dieu apparaît dans des endroits 
bien étranges. Ne fermez pas les yeux » 
« ...Tout naît avec la faculté de voir le miraculeux. Tu dois 
choisir de ne pas faire. »  
« Le passager » Cormac Mc Carthy 
 

« Adieu, dit le renard. Voici mon secret. Il est très simple : On 
ne voit bien qu’avec le cœur. L’essentiel est invisible pour les 

yeux » « Le Petit Prince », Saint-Exupéry 
 

Vieux chant espagnol : 
« ...si quelqu’un veut se faire invisible, il n’y a pas de moyen 
plus sûr que de devenir pauvre... « L’amour est invisible. » 
dans « Attente de DIEU » de Simone Weil 
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Et puis il y a 
ceux qui sont 
« invisibles » 
quand nous 
perdons les 
yeux du cœur. 
Attention, 
l’Invisible 
trouve en eux 
refuge. 
 
 

 
« Regarde au-delà du visible. Regarde l’invisible. Cherche 

l’esprit qui fait tout apparaître derrière l’apparition. Et nourris-
toi de la force du monde qui le sous-tend.  

La source invisible demeure partout, toujours où que tu te 
trouves, et tu peux la capter. 

Celui qui regarde bien finit par voir » 
« Félix et la source invisible », Eric-Emmanuel Schmitt 

 
« Ici, là, un peu partout : un passage entre le visible et 
l’invisible. Une fenêtre mal fermée, une porte entrouverte par 
où arrive un peu de lumière. 
Sans invisible, nous ne verrions rien, nous serions dans le noir 
complet » Christian Bobin 
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2.2 Lundi de Pentecôte 
 

C'est à la rue des Quatre Vents, 62, que 
notre célébration du lundi de Pencôte a 
eu lieu cette année-ci pour les 
fraternités de Bruxelles. 
 

Un quartier de Molenbeek où les 
habitants viennent des 4 coins du 
monde. Nous avons été accueillis par 
Juan Pablo et son équipe dans une 
ancienne petite école des frères des 

écoles chrétiennes transformée en un centre d’activités 
éducatives de quartier pour jeunes et adultes. 
Les organisateurs (qu'ils soient remerciés) : Rita (pte sœur de 
Nazareth), Jean-Marie (Fraternité séculière), Sylvie et Mauricia 
(petites sœurs de Jésus) 
 
 

Avec en introduction, en 
cette fête de Marie Mère 
de l'église : "Du pape 
François : Marie, notre 
Mère, enfante 
spirituellement le Corps 
du Christ que nous 
formons ensemble. (...) S'Il 
a disparu à nos yeux, nous 
sommes appelés à ne plus 
faire qu'un avec Lui, à être 
sa présence réelle dans le 
monde..."  
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Et une phrase de la préface du jour : "En recevant au pied de 
la Croix, le testament du Dieu d'Amour, Marie accueillait 
comme ses fils tous les hommes, que la mort du Christ a fait 
naître à la vie divine." 
 

Le partage en petits groupes a cherché à témoigner du rôle de 
l'Esprit-Saint dans chacune de nos vies. Il fut notamment 
reconnu par plusieurs combien c'était et c'est encore l'Esprit 
Saint qui unifie pour chacun l'orientation de leurs 
engagements dans les divers pays et dans les diverses 
situations où ils ont vécu.  
 

"Les Quatre Vents" est une expression présente aussi dans la 
liturgie pour signifier l'abondance du souffle de l'Esprit, le 
souffle du Nord, le souffle du Sud, celui de l'Est, celui de 
l'Ouest. Que Dieu soit remercié de nous avoir conduits à fêter 
le lundi de Pentecôte en un tel lieu. Et puisse notre prière se 
faire intense pour que l'Esprit-Saint reparte avec puissance 
vers les 4 coins de notre monde ravagés par la haine et par les 
dévastations pour y apporter : paix, justice, fraternité et joie. 

 

Chaque participant reçut un 
tout petit pli (une découpe 
de 6 pétales repliées sur le 
centre) qui, déposée ensuite 
dans une grande assiette 
d'eau, s'ouvre toute seule en 
une corolle mentionnant les 
divers fruits de l'Esprit…. 
 

Paul 
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Des nouvelles de la famille spirituelle de Bruxelles : (rédigées 
principalement par Myriam)  
 
- Chez les petites sœurs de Jésus, petite sœur Colette a 
terminé son mandat et c’est petite sœur Marie-Charlotte qui 
réside à Saint-Gilles qui a été élue pour les fraternités du Nord 
de l’Europe. 
 

- Il y a eu cinq décès en un an chez les petites sœurs de 
Nazareth. Elles ont vécu récemment une cérémonie intense 
d'hommages qu'elles nous ont partagées. 
- La situation économique au Liban est très difficile. Dans le 
camp de réfugiés près duquel vivent des petites sœurs de 
Nazareth, il y a beaucoup de Palestiniens et beaucoup de 
ceux-ci ont perdu des membres de leur famille à Gaza…. La 
pauvreté y est extrême et désespérante : "On en arrive à 
penser qu'il existe des situations plus graves encore que celle 
de l'enfer". Pte sœur Cécile espère revenir en juillet. C'est 
seulement par de tels voyages qu'une aide financière peut 
être introduite au Liban.  
 

- Jean Marie Gilles réitère son souhait de voir des jeunes 
découvrir et rejoindre la spiritualité de Charles de Foucauld. Il 
s'engage à consacrer de son temps à leur assurer un 
accompagnement de formation. 
 

- A l'ermitage de Beni-Abbès, un petit frère de Jésus et un 
petit frère de l’évangile, ont dû le quitter suite à des 
problèmes d'âge et de santé. Un capucin s'y trouve 
actuellement qui espère être rejoint par d'autres capucins. 
Mais ils sont trop peu nombreux et les visas sont très difficiles 
à obtenir… C'est l'évêque de Laghouat (Sahara) qui, si les 
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efforts restent sans résultats, s'est fixé la date de fin 2024 
pour une éventuelle fermeture définitive. 
 

- Nous apprenons qu’une nouvelle école secondaire 
catholique ouvrira ses portes en septembre 2025 à Berchem-
Sainte-Agathe et s’appellera Lycée Charles de Foucauld ! Jean-
Marie Gilles et Myriam comptent bien prendre contact avec le 
Pouvoir Organisateur de cette école. 
 

-Nous avons aussi appris que Barbara Canepenne (FCF) vivait 
maintenant dans une Résidence-Service à Sint-Pieters-Leeuw 
 

- Nous nous réunirons à Laeken le 30 novembre pour célébrer 
le 1er décembre et nous désirons nous réunir à nouveau le 
lundi de Pentecôte 2025 en invitant cette fois, aussi les 
membres de Wallonie et de Flandre. 

 
 
3. ÉCHO D’AILLEURS 
 

3.1 Témoignage d’un lecteur 
Bonjour, 
Nous ne nous connaissons pas et pourtant... Je suis, depuis 
quelques années déjà, l'un des lecteurs attentifs du périodique 
"La Lettre des fraternités séculière et sacerdotale de Belgique-
Sud". En échangeant, par mail, jadis, avec une petite sœur de 
Jésus vivant à Lourdes, celle-ci me caractérisait sous le vocable 
de "sympathisant" de la Fraternité séculière ; c'est donc à ce 
"titre" (je n'aime pas trop ce terme) que je vous écris ; en 
toute fraternité, il faut que je vous raconte quelque chose ; 
l'histoire d'une rencontre impromptue qui allait bouleverser 
ma modeste vie spirituelle :  
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En 2003, le 10 août, jour de la fête liturgique de St Laurent 
("mon Saint Patron"), ma famille et moi-même étions à 
Lourdes pour passer la journée, logeant, en famille, en Haute-
Garonne au sein de la famille. Voilà qu'en sortant de la 
voiture, sur le parking près des sanctuaires, nous nous 
rendons compte que ma fille (alors en bas âge) avait cassé sa 
sandale; force était de constater que, sans chaussure, la 
journée risquait bien d'être "foutue", du moins, partiellement 
car nous allions devoir commencer par chercher des sandales 
adaptées au goût de ma fille alors que nous espérions la 
dédicacer à une démarche de pèlerinage classique; nous voilà 
donc partis, bon gré mal gré, dans les rues de Lourdes "à faire 
les magasins", les uns après les autres sans grand succès... 
 
Nous aurions rêvé mieux; le hasard, la Providence, l'Esprit 
Saint nous conduisit ainsi sur le marché; entre 2 rangées 
d'échoppes, mon fils découvre celle tenue par Petite soeur 
Bernadette Colette de Jésus: mon fils voulait acheter un 
chapelet et m'entraîne donc vers l'échoppe en question; je 
croise alors le "regard" de Charles de Foucauld représenté sur 
une ardoise; j'en reste interloqué, figé, "bloqué"; quelque 
chose se passe silencieusement; mon fils secoue ma main 
pour que je lui donne de l'argent pour acheter son chapelet; je 
m'exécute, puis, nous quittons les lieux; 1 minute après, Petite 
sœur Bernadette Colette de Jésus m'interpelle en me 
montrant une revue présentant Charles de Foucauld: "vous le 
connaissez?" Et moi, de répondre : "non" sans plus ; elle 
m'offre alors une revue introductive à sa biographie en 
ponctuant son geste par ces quelques mots "c'est pour vous »; 
puis, elle s'en retourne à son échoppe; nous en restons là.  
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Sur le coup, je ne lirai pas la brochure en question, trop 
obnubilé par la nécessité de résoudre le problème pratico-
pratique ci-dessus évoqué et, enfin, pouvoir commencer notre 
journée de pèlerinage... Au même moment, mon épouse 
venait de trouver, sur le même marché, quelques rangées plus 
avant, les sandales tant attendues par ma fille...  
 

Quelques mois plus tard, j'ouvre enfin la revue en question et 
la dévore littéralement y découvrant notamment une 
spiritualité proche de mon vécu quotidien notamment ce que 
je vis au sein de la Fonction Publique où je travaille: 
jusqu'alors, je considérais cet emploi comme strictement 
alimentaire, comme étant une erreur de parcours n'ayant pas 
trouvé ma voie, pensais-je mais, à la lecture de cette 
brochure, en méditant à partir du parcours existentiel du père 
de Foucauld, de son témoignage, je compris que le Seigneur 
m'y avait devancé, qu'il m'y donnait des frères en humanité à 
aimer, avec qui cheminer au gré des circonstances heureuses 
ou tumultueuses; qu'il donnait un sens à cette présence au 
cœur d'un milieu agnostique, athée où Il m'avait choisi des 
frères auprès de qui témoigner de son amour inconditionnel, 
être simplement là, à leurs côtés, modestement comme un 
Évangile grand ouvert selon mes pauvres moyens, mes timides 
compétences sans dire un mot...  
 

"Être avec": c'était les mots qui avaient été écrits, en 1988, par 
un séminariste sur mon foulard de pèlerins à Lourdes et ce, en 
guise de dédicace; à l'époque, cela m'avait un peu déçu car je 
m'attendais à une belle citation d'un auteur de théologie ou 
celle d'un grand philosophe; je ne voyais pas ce que ce cher 
séminariste avait voulu me dire; en lisant cette brochure 
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relative à Charles de Foucauld, je venais de comprendre tout 
le sens de ces termes, clé de voûte de la vie évangélique...  
 

L'aventure foucauldienne commençait alors jusqu'à ce jour... 
 

Par après, j'ai pris "l'habitude" de consacrer, sur le temps de 
midi, un instant de méditation à l'aide de l'ouvrage "Prier 15 
jours avec Charles de Foucauld"; j'allais de joie en joie, de 
découverte en découverte, de révélation en révélation... Je 
retrouvais, au fil des mots, l'esquisse d'une spiritualité 
particulièrement nutritive pour la vie dite "ordinaire", 
quotidienne que certains pourraient caractériser de banale et 
pourtant, c'est précisément là que le Seigneur nous fixe 
rendez-vous...    
Ainsi, une "amitié spirituelle" avec Charles de Foucauld a 
progressivement émergé et ces méditations ne cessent de 
régénérer mon cheminement d'époux, de parent, de 
chrétien...  
 

Merci donc de permettre à tant de lecteurs de venir se 
revigorer à la source de la spiritualité de Charles de Foucauld 
par la lecture du périodique dont vous avez la "charge 
rédactionnelle"; en Communion,  

Szekely Laurent 
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3.2 L’appel du désert… en 
2024 
Un séjour en Algérie, sur les 
traces de Charles de 
Foucauld ? Je n’y aurais pas 
songé et pourtant... Je 
m’appelle Christine, je suis 
épouse et mère de famille, 
animatrice en pastorale à 
Anderlecht. 
 

Tout a commencé en 
septembre 2023, avec les 
mots d’un petit frère de 
l’Evangile : « Si vous voulez 
aller à Béni-Abbès, c’est avant Pâques ; après, les petits frères 
ne seront plus là… ». Moi, j’avais vraiment besoin de faire un 
plein d’essentiel (pour moi-même, vis-à-vis de ma famille, 
mon travail ; interroger Dieu dans tout cela). Charles, les 
ermitages, le désert ont résonné en moi comme un appel. Fin 
décembre, je prenais contact avec les petits frères de Béni-
Abbès puis de Tamanrasset pour concrétiser mon séjour et 
parvenir enfin à obtenir « mon sésame » - le visa - dans les 
temps. Je partirais 18 jours, accueillie par les frères. Ma 
famille, les enfants étaient préparés à mon départ, le travail 
aussi. Je voulais tout lâcher, le temps d’une pause. J’étais 
prête pour l’aventure, avec 2x rien dans mon petit sac à dos, 
confiante, sans bien savoir toutefois ce qui m’attendait là-bas. 
 

C’était riche et profond, ce temps de désert au désert. J’y ai 
découvert des paysages grandioses, et des personnes 
vraiment magnifiques !!  
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Il y a les petits frères qui m’ont accueillie à Tam, à l’Assekrem, 
à l’ermitage de Béni-Abbès : quelle hospitalité ! - A l’image des 
habitants du pays dont ils partagent la vie. Il y a toutes ces 
personnes rencontrées là-bas ; cette mère touareg de 10 
enfants; ce chef d’agence de voyage et son épouse, généreux, 
sensibles et solidaires vis-à-vis des migrants; cette maman 
africaine qui a vu revenir ses enfants un à un, passer à 
nouveau la frontière parce qu’ils avaient été pris dans une 
rafle tandis qu’elle était sortie de la maison ; ce chauffeur de 
Tazrouk dont le visage est tellement beau, entouré d’un 
chech, tout ridé et souriant; ce facteur qui reste volontiers 
flâner auprès des petits frères, avec son petit bout de 2 ans, 
tandis que son épouse prépare un délicieux couscous  avec un 
savoir-faire épatant; cette jeune fille algérienne vivant en 
France qui visitait son pays et l’ermitage de Charles de 
Foucauld avec sa famille; ce policier qui nous a soutenu dans 
l’attente d’un vol pendant plus de 7h00, à l’aéroport d’Oran 
(« Patience » était le mode d’emploi que m’avait donné frère 
Zbyznek pour l’Algérie); et puis tant d’autres !… 
 

J’ai atterri à Tam, une ville active et toute en mouvement. Je 
logeais dans une maison d’accueil tenue par Lydie, une 
tchadienne amie de la fraternité. Tout là-bas était très simple, 
et vrai. Lydie est rayonnante, elle qui a traversé tant de choses 
dans sa vie ! Elle s’en remet à Dieu, le remercie et sourit de 
tout son cœur. Quelle joie de savourer ce poisson braisé que 
nous avons été chercher au marché et cuisiné ensemble, à 
l’africaine. Les frères aussi m’ont donné de goûter un peu à ce 
qu’est leur vie, là-bas.  Outre les visites de la frégate, du fortin, 
d’un quartier spécifique de la tribu touareg des forgerons, du 
souk aux bestiaux - qui en valait le détour, avec les chameaux 
amenés dans de grands camions-, frère Taher m’a invité à les 
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accompagner rencontrer des familles qu’ils ont l’habitude de 
visiter le vendredi après-midi.  C’est beau, la manière dont ces 
gens nous ouvrent leur intérieur, simplement, avec confiance. 
On partage la vie, les nouvelles –bonnes et moins bonnes - 
autour d’un repas, d’une tasse de thé. On parle français, on 
traduit l’arabe ou le tamâhaq, on se fait comprendre par un 
regard, un geste. La rencontre est toujours intense. Et c’est 
pareil à Béni-Abbès ; les petits frères sont connus et tellement 
appréciés ! Et dans la rue également : une poignée de main, 
quelques mots échangés, un sourire.  Les habitants de Béni-
Abbès m’avaient vite identifiée : « C’est toi qui es chez les 
marabouts ?! » Ils demandaient alors des nouvelles d’Henri 
(petit frère retourné en Belgique) avec beaucoup d’affection, 
de douleur aussi, liée au départ. Et puis d’acceptation de la vie 
telle qu’elle est. Et toujours cette belle dignité dans leur 
regard. Des visages labourés par le vent du désert. Des 
personnes ancrées en Dieu. 
 

Pour notre part, la prière fidèle des psaumes, la lecture de 
l’évangile du lendemain -avec cet appel ardent à une vie 
réconciliée, la prière d’abandon de Charles de Foucauld 
nourrissait notre quotidien. Ainsi que la messe, à Tam et à 
l’Assekrem, et l’Eucharistie à Béni-Abbès. Des moments forts 
et des échanges qui permettent de comprendre mieux 
comment notre vie peut devenir toujours plus eucharistique. 
 

J’ai pu aussi passer une nuit à l’Assekrem. C’est extraordinaire; 
la montée à travers le désert, le plateau, ce paysage de 
pierres, de roches sculptées, ces dégradés de couleurs. Quelle 
immensité ! J’étais remise à ma juste place : « Qu’est-ce que 
l’homme pour que tu penses à lui, le fils d’un homme, que tu 
en prennes souci ? » Être là, simplement, couchée sur les 
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pierres sous le ciel étoilé, enroulée dans un burnous (cette 
cape en laine de chameau), ou à contempler le lever du soleil ; 
une aube nouvelle, dans ma vie aussi.  
A Béni-Abbès, les petits frères m’ont offert de partager 
librement leur quotidien à l’ermitage. La journée commençait 
par les laudes au petit matin, les pieds nus dans le sable de la 
chapelle de Charles de Foucauld ; ensuite le petit dej’ ; une 
course ou l’autre au souk ou à l’épicerie ; une sortie ; des 
échanges spontanés et denses pendant la préparation du 
repas, ou autre– c’est que Bernard et Raymond sont riches 
d’expériences qu’ils partagent volontiers ! - ; l’accueil de 
groupes de touristes étrangers ou algériens pour la visite des 
lieux ; des temps creux pour une sieste, de la lecture ; et puis 
le passage et salutations des habitués, du jardinier, de voisins, 
voisines et d’amis de la Fraternité. Pour moi, il y avait aussi les 
escapades d’abord à vélo et puis à pied pour découvrir les 
environs…  En croisant les gens, des « Assalaaam ! » 
retentissaient joyeusement, pour se saluer, la main portée sur 
le cœur. C’est le 3eme jour que le désert s’est montré à moi. 
Lorsque j’ai découvert la palmeraie et la grande dune, mon 
cœur battait à tout rompre tellement c’était beau !... J’ai aimé 
enlever mes sandales, marcher dans les dunes, m’assoir ou 
m’étendre au soleil, sur le sable chaud, me laisser porter par la 
douceur de ces lieux… Je suis allée plusieurs fois méditer là-
bas sur le sens de la vie que Dieu nous donne. Quelle 
bénédiction ! 
 

 Aujourd’hui, lorsque je revois toutes ces rencontres vécues 
dans un profond respect et une estime mutuelle, je me dis : 
une trace du petit frère universel !?!  Et ces petits frères qui 
vivent ensemble, très différents l’un de l’autre, simplement, 
humblement, à la suite du Christ. Et l’attention toute délicate 
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et disponible qu’ils offrent à leurs hôtes. Et la manière dont ils 
se donnent, avec les gens du pays, par leur travail, leurs 
services, leur proximité, sans vouloir rien d’autre que d’être là 
avec eux. C’est une page d’évangile vivante, la vie cachée de 
Nazareth dans ce pays musulman. Je comprends mieux le 
message de Charles de Foucauld, et combien il est actuel pour 
nous aujourd’hui ! Je découvre aussi une Eglise petite, simple, 
pauvre, dépourvue de cléricalisme, dépouillée de tout, et qui 
vit l’essentiel : l’Evangile. Elle est levain dans la pâte, signe du 
Royaume. Et je m’étonne qu’il n’y ait pas de relai… « Si le grain 
ne meurt… » Et je me dis que moi aussi, je veux vivre l’Evangile 
de cette manière. Avec le dynamisme de Tam et la tranquillité 
de Béni-Abbès, j’ai pu vivre une véritable résurrection. Merci 
frère Charles ! Merci à vous tous que j’ai rencontrés là-bas.  

 
 
Merci mon Dieu ! 
Bruxelles, ce 30 mai 2024 
 
Christine Bohy 
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3.3 Zoom Europe le 5 avril 2024 
 

Les notes suivantes ont été prises par Annie Bijonneau de 
France et Anna Pace.de Malte. Merci à eux ! 
 

Joëlle et Francis accueillent les nombreux délégués 
européens!  
L'Italie, l'Espagne, le Royaume-Uni et l'Irlande, la Hongrie et la 
Pologne, Malte, l'Allemagne et la France sont représentés. 
 

Elle a commencé par une prière à l'Esprit Saint, lue en français, 
en italien, en anglais et en espagnol. 
 

Nous lisons ensuite en anglais (Gosia) l'exhortation 
apostolique Laudate Deum du pape François, publiée le 4 
octobre 2023. Les lecteurs se relaient et François lit la 
traduction italienne. 
 

Les interventions de Joan, de Valence, et de Mario, d'Italie, 
soulignent l'urgence de la transition éco-sociale et du passage 
d'une conscience individuelle à une conscience collective. 
Mais en même temps, cette transition doit être progressive.   
Joan nous rappelle qu'en tant que créatures de Dieu, nous 
sommes des intendants et des gestionnaires, pas des maîtres 
et encore moins des gouvernants.   
Mario, quant à lui, fait des propositions en matière d'énergie. 
Nous devons nous orienter de plus en plus vers l'énergie 
solaire et éolienne. 
 

Nous devons changer nos vies personnelles et prendre nos 
responsabilités dans nos villes, dans nos pays respectifs, pour 
faire face aux menaces qui pèsent sur le climat de la planète 
et sur la vie humaine. 
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Les liens avec notre spiritualité sont clairs : nous avons un 
chemin de réconciliation à parcourir avec le monde, et pas 
seulement un chemin individuel, mais un chemin qui affecte 
notre politique nationale. 
 

Nous sommes une famille universelle, composée de frères et 
de sœurs unis par des liens invisibles, et la plus petite plante 
de cette terre a un sens et doit être protégée. 
 

Francesco, apiculteur dans le sud de l'Espagne, souligne la 
consommation excessive qui a conduit à la nécessité de 
produire de plus en plus de miel. 
 

Nous nous demandons quelle est notre responsabilité en tant 
que chrétiens. 
 

Maria Grazia, de la Fraternité italienne, insiste sur le fait qu'il 
s'agit d'un projet pour tous. Nous sommes sur un chemin qui 
est aussi celui de l'Église, de nos paroisses, de nos fraternités 
européennes et internationales. Les plus petites choses sont 
importantes. 
 

Pilar de Valencia a fait une proposition : rédiger un manifeste 
en tant que fraternité européenne pour adhérer au Laudate 
Deum et proposer aux hommes politiques de prendre 
davantage de mesures pour réduire les émissions de CO2 et 
promouvoir les énergies alternatives. 
 

L'idée de ce manifeste a été accueillie favorablement. Il 
devrait ensuite être envoyé à l'Union européenne, aux 
différents gouvernements et aux Nations Unies. 
Il pourrait également être envoyé aux dirigeants de l'Eglise, au 
niveau local et international : peut-être la publication de ce 
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manifeste pourrait-elle coïncider avec l'anniversaire de la 
canonisation de Charles de Foucauld ? 
 

Thomas d'Allemagne aimerait que cette réflexion soit reliée à 
la Spiritualité de Nazareth qui est la nôtre. Il serait heureux de 
parler de ce sujet ultérieurement. Avec ses voisins, il a créé 
des jardins communautaires afin de consommer localement et 
de réduire l'impact des transports. 
 

Cela crée des liens même avec ceux qui pensent différemment 
et ne veulent pas changer leur vie, et c'est un véritable défi de 
continuer à parler à tout le monde. 
 

Anna Pace souligne l'importance des individus dans les 
économies d'énergie et demande ce que les fraternités 
peuvent faire à ces différents niveaux. 
 

Une autre idée est que tout changement de stratégie touchera 
d'abord les pauvres et les désavantagera. Mais avec la 
coopération de tous, ils en sortiront vainqueurs. 
 

Nous devons faire de notre mieux pour aider les initiatives : 
AVAAZ, un mouvement mondial comptant des millions de 
membres, contribue à sensibiliser les individus et les 
dirigeants du monde entier. 
 

Plus concrètement : nous devrions partager les diverses 
initiatives des différents groupes de fraternité et voir les 
avantages, non seulement économiques mais aussi 
psychologiques, le bien-être, le contact direct avec la nature, 
etc... 
--------------------------- 
Quelques observations : les discussions qui ont eu lieu après la 
synthèse du texte du "Laudate Deum" ont été un peu difficiles, 



27 
 

certains ne comprenaient pas l'anglais ou le français, d'autres 
ni l'italien ni l'espagnol. 
 

Une suggestion : pourrions-nous avoir deux groupes lors du 
prochain zoom ? Le premier, avec Francesco, en espagnol et 
en italien pour ces deux pays et Malte ? 
 

L'autre avec Joëlle en anglais, français et allemand pour les 
pays suivants : Royaume-Uni, Irlande, France, Allemagne, 
Pologne et Hongrie. 
 

Une synthèse serait alors produite en réunissant les deux 
groupes. 
 

Autre suggestion : les délégués de chaque pays pourraient 
préparer une brève présentation de ce qui se fait dans leur 
pays au niveau national, mais aussi concrètement au niveau 
individuel. La présentation pourrait durer de 5 à 10 minutes, 
suivie de questions. Ils pourraient commencer par le zoom 
suivant et continuer plus tard avec un autre. 
 

Francis pourrait ensuite parler de son expérience personnelle 
en tant qu'apiculteur dans le sud de l'Espagne. Son discours 
serait préalablement traduit en plusieurs langues et 
communiqué aux deux groupes. 
 
Date de la prochaine réunion de zoom : 12/10, 19/10 ou 
26/10.2024 
Pouvez-vous nous répondre dès que possible sur la date et les 
contributions des différents pays ? Merci d'avance ! 
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4. AGENDA 
 

4.1 Retraite pour marcheurs à Hurtebize  
Du 28 au 30 juin 2024 (voir Lettre de mars) 
Contact : Dominique Labé josetdom@gmail.com 
 
4.2 Assemblée internationale de Fraternités séculières au 
Canada 
Du 21 au 29 juillet 2024 
Joëlle Seyfert, Francesco Coamadei et Anna Pace 
représenteront les fraternités d'Europe 
 
 
 
4.3 « La confiance au quotidien » 

 
 
 
Retraite animée 
par un Petit Frère 
de l’Evangile 
du lundi 26 août 
2024 
(dès 15h30) au 
vendredi 30 août 
24 (16 h ) 

au Monastère St Remacle, Wavreumont, 9 - 4970 Stavelot 
 

Ouverte à tous 
Prix : € 200,00 : pension complète. Un 1er acompte de 50 € 
actera votre inscription. Un problème financier ne doit pas 
empêcher votre participation 
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Versement 
Compte BE92 0015 7089 7923 (de la frat. Séc. CdF) avec 
communication : » Nom, Prénom, retraite. Wavreumont » 
 

Prendre draps de lit et taie d’oreiller (ou location : 7 €) 
bible, … 
 

 
 
 
Renseignement et 
inscription 
(pour le 15/07) 
Frat. Séculière 
Charles de 
Foucauld c/o 
 
 

Johanna Ceyssens   0488 60 51 63 - johcey@hotmail.com 
 
 
 
 
4.4 Vacances Européennes à Viviers/ France 2025 : "La 
Fraternité, chemin de réconciliation et de paix" 
Meeting des Délégués : 
Vendredi 8 août - lundi 11 août 
Vacances : 
Lundi 11 août - lundi 18 août Plus d’info dans La Lettre de 
septembre 

Fraternellement 
Joëlle et Francesco 

 

mailto:johcey@hotmail.com
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5. INVITATION 
 

 
Du 19 avril au 30 juin, 
Église des Carmes, 45 
avenue de la Toison 
d'Or, 1050 Bruxelles, 
lundi, mardi, mercredi, 
vendredi et samedi : 
7h30-20h, dimanche: 
9-20h. 
 
Images et mots du petit 
frère Giuliano à Bruxelles  
Exposition sur l’invisible 
chez les Carmes 
 

Parfois c’est le sublime de la beauté de la création ; parfois, 
c’est une œuvre d’art, surtout l’architecture ; parfois ce sont 
les gens, surtout les visages, dans leur simplicité et leur 
humilité ; parfois, c’est la pauvreté, la joie, la douleur...qui me 
surprennent et m’obligent à m’arrêter comme si l’invisible se 
laissait entrevoir. 
Comme visiter les « bords du monde », depuis lesquels on 
peut entrevoir que celui-ci ne se réduit pas à lui-même… 
J’ai donc essayé de rassembler quelques photos, comme si 
elles voyaient l’invisible : la nature, l’espace sacré, l’humain… 

Giuliano 
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6.CIL 
 
 
 

 
 
6.1 Démarche synodale 
 

En vue de la prochaine session (octobre 2024), les évêques 
belges nous ont présenté un document à propos duquel, il 
nous a été demandé de réagir. (1) 
 

Dans ce « projet de texte » des évêques, nous trouvons 
positive l’approche réfléchie et progressive sur des sujets 
cruciaux pour l’avenir de l’Eglise dans un contexte moderne 
 Le synode a mis en évidence la nécessité et l’urgence de 
profondes réformes. 
 Dans notre pays, une grande majorité de catholiques 
considère que s’opposer à des réformes substantielles ôterait 
son sens à la démarche synodale. Cela ruinerait l’espérance 
qu’elle a fait naître. L’Eglise se saborderait en refusant de 
véritables évolutions quant à la manière de décider, 
d’organiser et d’animer la vie ecclésiale. A ce jour, peu de 
progrès ont été réalisés au sein de l’Église en termes de 
coresponsabilité. 
 

L’égalité femme-homme 
Des réformes urgentes s’imposent quant à la place des 
femmes au sein de l’Eglise 
La récente nomination au Vatican de laïcs et plus récemment 
de femmes au sein de dicastères, ainsi qu’en Belgique à des 
postes clés de responsabilité est un pas dans la bonne 
direction.  
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Il est urgent de mettre fin aux discriminations basées sur le 
genre dans l’attribution des responsabilités et des services au 
sein de l’Eglise catholique. 
 

Décentralisation 
Les assemblées des conférences épiscopales de chaque 
continent devraient avoir la possibilité de faire les choix 
adaptés à leur contexte. Dans le cas de l’Europe, mais aussi 
d’autres continents il faut même envisager une approche par 
sous-continent (Europe de l’Ouest). 
 

Ministère ordonné  
La question qui est posée est celle du ministère ordonné. 
Souvent c’est autour d’elle que se concrétise actuellement 
une certaine conception du peuple de Dieu (image du prêtre, 
des sacrements, du sacré). Interrogeons-nous préalablement 
sur le sens à donner à la vie des communautés et à revoir les 
ministères d’après les besoins réels et évangéliques de celle-ci 
en fonction de la culture dans laquelle nous sommes insérés. 
Dans le cas contraire, on n’aura fait que de poursuivre « une 
politique palliative » 
 

Responsabilité des communautés  
Pour l’animation et la présidence des communautés, il 
convient d’ouvrir ce service non seulement aux prêtres mais à 
tout baptisé dont le mandat temporel et éventuellement 
renouvelable serait reconnu par l’évêque. La fin du 
cléricalisme dénoncé par le pape est cruciale. Des délégations 
sacramentelles pourraient être instituées pour la célébration 
des sacrements, telles que par exemple pour l’onction des 
malades. 
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Formation Pour mettre en œuvre les réformes souhaitées, la 
formation est un préalable à la prise de responsabilité. Cette 
formation qui met le Christ au centre est toujours à 
renouveler en fonction du monde d’aujourd’hui. 
 

Célibat  
Le lien obligatoire entre le sacerdoce et le célibat est remis en 
cause. Le célibat devrait être un choix personnel.  
 

Ordination d’hommes mariés 
Ce serait un premier pas dans la direction de réformes plus 
fondamentales attendues par les laïcs. 
 

La Justice sociale 
Les chrétiennes et les chrétiens doivent témoigner de leur foi 
dans le monde et être à l’écoute des plus pauvres et des 
exclus. S’attaquer résolument aux causes de la pauvreté et de 
l’exclusion est un devoir absolu pour l’Eglise et tout chrétien.  
 

En conclusion  
Les laïcs espèrent que notre Eglise retrouve son souffle en 
s’ouvrant à une réelle réforme et annonce l’Evangile dans une 
parole audible et vécue 
L’essentiel de la foi réside dans la Parole du Christ, 
l’Eucharistie, la prière, un désir de vie solidaire dans des 
chantiers renouvelés 
Les laïcs sont prêts à devenir acteurs d’une vie 
communautaire vivante, dans une dynamique de 
coresponsabilité et à agir pour une Eglise pauvre au service 
des pauvres et des exclus. 
Le C.I.L. espère que le synode conduise à une renaissance de 
l’Eglise, une Eglise plus fraternelle et respectueuse de chacun 
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des membres du peuple de Dieu, quelles que soient leurs 
différences, femmes- hommes, clercs, laïcs, pauvres et exclus. 
 
(1) A toute personne intéressée, je peux fournir le 
document ainsi que l’entièreté de nos réflexions. Henri 
Roberti (roberti@calay.be)  
 
 
 
6.2 CIL- Brève du 8 juin 2024  
 

C’est à la Pairelle (Wépion) 
que le CIL a vécu son AG 
annuelle au vert. 
 

Après les démarches d’usage pour une AG (approbation OJ, PV 
précédents …), nous avons d’abord réagi au texte sur le 
synode envoyé par nos évêques à Rome, en rapport avec celui 
que le CIL avait produit (voir www.cil.be). 
Nous avons eu une discussion sur la demande d’intégrer le CIL 
par le conseil pastoral du diocèse de Namur via Mgr Warin et 
celui de Liège via Mgr Delville. 
 

Nous avons ensuite cheminé un peu plus dans le thème de 
l’année : la fraternité, avec deux invités de marque, du centre 
Avec : Claire Brandeleer (laïque) et Gaël Giraud (SJ). 
 

Avec Claire, nous avons parcouru les points essentiels de 
l’encyclique « fratteli tutti » (FT) et quelques éléments de « 
Laudato si » (LS) ; Gaël nous a éclairé davantage encore en se 
référant en plus à deux exhortations du pape François : 
« Laudate Deum » (LD) et « Querida Amazonia ». 
 

mailto:roberti@calay.be
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A trois moments, Claire nous a suggéré une question à 
partager avec notre voisin. 
 

LS est sortie en octobre 2020. Elle redit la pensée sociale de 
notre Eglise, elle est porteuse d’un projet de société, elle a 
une portée politique. Selon François, la « maison commune » 
est bien le lieu, le cadre pour vivre la fraternité ; nous avons à 
en prendre soin. Dans LS, l’accent est mis sur « tout est lié » ; 
on parlera d’écologie intégrale ; dans FT, l’accent est mis sur le 
« nous » de la maison commune à construire. Ceci tout en 
continuant à « rêver ensemble ». 
 

Il nous est rappelé que dans tout processus, il est important 
de : reconnaître, par le dialogue, se rapprocher, … (FT 198) ; 
interpréter et enfin, choisir (temps du discernement). François 
insiste sur la nécessité de renouveler la culture de la 
rencontre. Remettre notre vie au goût de l’Evangile. « Pour 
nous chrétiens, si la musique de l’Evangile cesse de vibrer dans 
nos entrailles, de retentir dans nos maisons, sur nos places, 
sur nos lieux de travail, dans la politique et l’économie, nous 
aurons éteint la mélodie qui nous pousse à lutter pour la 
dignité de tout homme et femme » (FT 277). 
 

Gaël nous a proposé de continuer la réflexion en trois étapes.  
1° nous sommes devant un défi anthropologique : appel à 
nous décentrer (nous, occidentaux blancs), à nous mettre à la 
place de l’autre sans quitter la nôtre ! 
2° notre monde actuel fonctionne, consciemment ou non, 
selon le mode des castes, des tribus. Ceux qui sont hors de 
celles-ci (de nos groupes, de notre parti, …) sont nos 
« ennemis ». Il y a « eux, et nous ». Nous devons sortir de ce 
fonctionnement pour « vivre en fraternité ». 
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3° nous avons des « communs » à préserver ; ce serait une des 
voies pour vivre en fraternité. On pense par exemple à l’usage 
de l’eau, l’éducation, les énergies … Le pape nous exhorte (LD) 
fermement à agir pour cette protection des biens communs. 
De modestes expériences en ce sens voient le jour. Par 
exemple, la Slovénie a inscrit l’eau comme bien commun dans 
sa constitution. 
 

Après le barbecue et une promenade réflexive ensoleillée, 
nous avons clôturé la journée par une célébration 
eucharistique alimentée par nos partages et appuyée par 
l’évangile du bon samaritain, tout à fait en lien avec la 
fraternité. 

Isabelle et Marie-Julienne 
 
 

7.LU POUR VOUS 
 

Charles de Foucauld et les préoccupations écologiques 
P. Gaudette consacre un article à ce sujet dans « Echanges » d’avril 
2024 (1) dont vous trouverez ci-dessous des extraits. H. R. 
 

N’est-il pas étrange d’associer C. de Foucauld à l’écologie ? A 
première vue, oui ! 
C’est vrai que Charles de Foucauld n’est pas insensible à la 
beauté de la nature. Dans le récit de son exploration au 
Maroc,il décrit avec précision  les paysages qu’il rencontre et 
laisse percer ici et là son émotion « ce n’est que vie , richesse 
et fraîcheur » (des sources jaillissent , …des ruisseaux coulent 
en cascade…, des paysages riants) (Bazin). 
 



37 
 

Arrivés à l’Assekrem, il écrit à Marie de Bondy : « J’ai peiné à 
détacher mes yeux de cette vue admirable, dont la beaurté et 
l’impression d’infini rapprochent tant du Créateur » 
(Sourisseau). 

 
C’est toutefois dans toute sa vie que le théologien Gaudette 
voit chez Charles de Foucauld « une attitude de fond qui rend 
possible l’approche écologique » à la manière dont le pape 
François nous décrit le mystère de l’univers. Outre l’analyse 
scientifique, sa perception peut être nourrie d’un regard de foi 
sur le monde vu comme projet de l’amour de Dieu dans lequel 
chaque créature a une valeur et une signification »(Laudato Si, 
76) Créé par le même Père, nous et tous les êtres de l’univers, 
sommes unis  par les liens invisibles, et formons une sorte de 
famille universelle, une communion sublime qui nous pousse à 
un respect sacré , tendre et humble » (L.S. 89, 140) Ces mots 
décrivent bien l’univers à l’intérieur duquel se déroulent la vie 
et la pensée du frère Charles. 
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Celui-ci n’aurait-il pas vécu à l’avance ce que l’on appelle 
l’écologie intégrale. (LS, 4ème chapitre) 

- « préservation des cultures locales menacées par une 
mondialisation effrénée » : son insertion chez les 
Touaregs. 
- « le respect et valorisation du travail » Le pape fait 
référence, notamment à Charles de Foucauld et ses 
disciples « (L.S. 125) 
- « une qualité de vie » : simplicité, non consumériste, … 
style de vie prophétique et contemplatif dans notre 
société (LS22). Voir Directoire. 
- « une attitude de cœur », une attention aux personnes. 
Que Charles de Foucauld juge essentielle à toute 
évangélisation (voir Directoire) 
- « l’adoration eucharistique » qui passe par la méditation 
de l’Evangile. Ne pourrait-il pas rejoindre le pape François 
qui voit dans l’Eucharistie « un acte d’amour cosmique » 
où le Seigneur a voulu nous rejoindre de l’intérieur pour 
que nous puissions le rencontrer dans notre monde ? 
(LS 236) 

 
(1) ECHANGES, est une « infolettre » canadienne mensuelle qui 
publie des articles inspirés par Charles de Foucauld et sa spiritualité. 
Voirs site « revue-echanges.ca ». 
 

Pierre Gaudette,théologien canadien à l’université de Laval, 
secrétaire de l’assemblée des évêques catholiques du Québec (2002-
2008) 
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8. PRIÈRE 
Les intentions de prière du Pape pour 
l’année 2024 
 

Juin 
Pour ceux qui fuient leur pays. Prions 
pour que les migrants, qui fuient les 
guerres ou la faim et sont contraints 

à des voyages pleins de dangers et de violence, puissent 
trouver l’hospitalité ainsi que de nouvelles opportunités de vie 
dans les pays d’accueil. 
 

Juillet 
Pour la pastorale des malades. Prions pour que le sacrement 
de l’onction des malades donne aux personnes qui le 
reçoivent, ainsi qu’à leurs proches, la force du Seigneur, et 
qu’il soit de plus en plus pour tous un signe visible de 
compassion et d’espérance. 
 

Août 
Pour les dirigeants politiques. Prions pour que les dirigeants 
politiques soient au service de leur peuple ; qu’ils œuvrent en 
faveur du développement humain intégral et du bien 
commun, tout en se souciant de ceux qui ont perdu leur 
emploi et en donnant la priorité aux plus pauvres. 
 

Septembre 
Pour le cri de la Terre. Prions pour que chacun d’entre nous 
écoute avec son cœur le cri de la Terre et les victimes des 
catastrophes environnementales et de la crise climatique, en 
s’engageant personnellement à prendre soin du monde qu’il 
habite. 

François Cité du Vatican, 31 décembre 2022 
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9. SOLIDARITÉ 
 

Merci pour votre contribution 
9.1 Bonjour, Vous avez versé cette année une contribution 
dans la caisse de la fraternité séculière C. de Foucauld.  
Je vous remercie pour votre geste. 
Cette somme servira en partie pour permettre une rencontre 
internationale de la fraternité au Canada (présence de 3 
délégués européens), l'impression de La Lettre et 
d'éventuelles activités. 

Fraternellement, Henri Roberti, trésorier 
 

9.2 Avec beaucoup de retard, en tant que trésorière de 
l'équipe internationale, je tiens à te remercier pour le don très 
généreux de 700 € (en date du 29/04/2024) de la Belgique à la 
caisse internationale, en soutien à l'organisation de la 
prochaine Assemblée Générale de la Fraternité séculière 
Charles de Foucauld qui aura lieu à Montréal, du 21 au 29 
juillet prochain. 
Merci de bien vouloir transmettre ces remerciements aux 
membres des fraternités de Belgique. 
Ce don s'ajoute aux 800 € déjà versés par la Belgique le 
16/01/2023 et cette somme nous aidera à prendre en charge 
financièrement le voyage et les frais d'hébergement des 
délégués, en particulier ceux des pays défavorisés. A ce jour, 
plusieurs participants sont encore dans l'attente de leur visa, 
mais les préparatifs avec l'équipe canadienne avancent bien ! 
Vous aurez bien entendu un compte rendu détaillé de cette 
assemblée dans le Courrier international. 

Un très grand merci à vous tous ! Très fraternellement, 
Brigitte Leport, trésorière de l'équipe internationale  
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Journal d’un pèlerin 
Marche jusqu’au Mont St. Michel 
Michel Bollen (extraits) 
 
Nouvelles 1, jeudi 25 avril  
« Bonjour 
Me voici à Chartres. Point de 
départ de mon pèlerinage vers le 
Mont-Saint-Michel 
 

J’ai été accueilli par deux prêtres 
de la cathédrale. Magnifique 
ACCUEIL. Ce soir j’ai concélébré 
dans cette magnifique cathédrale 
avec une vue époustouflante sur 
les vitraux. 
 

Je suis logé au presbytère. Demain c’est le grand départ. 
Bien à vous, Michel 

 
Nouvelles 2, 30 avril 
« Me voici à ma cinquième étape, à Nogent le Rotrou, accueilli 
dans une immense maison avec jardin dans le centre de la 
petite ville, par ARNAULT de Saint-Martin qui y habite seul. Les 
étapes sont dures mais j’y arrive. Et chaque fois les accueils 
sont étonnants. Les accueillants sont pleins d’attention pour le 
pèlerin. Jusqu’à présent j’ai chaque fois un lit, le souper et le 
petit déjeuner. Mais il faut donner du temps pour les écouter. 
Souvent ils ont besoin de partager beaucoup de choses. 
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J’ai parcouru la Beauce : des champs de colza, de blé, de 
betteraves à perte de vue. Terrain plutôt plat. Maintenant 
c’est le Perche : beaucoup plus vallonné mais toujours avec 
des cultures mais aussi de l’élevage. 
 
Hier j’étais chez une dame dont le mari est paraplégique. Elle 
est très engagée dans la paroisse. Ici une Paroisse fait entre 10 
et 20 clochers. Dimanche j’étais chez les de Périgny. Très 
chouette accueil. Ils avaient invité le nouveau diacre de la 
paroisse pour le repas du soir. 
 
Mon physique tient le coup, même si j’ai comme l’an dernier 
une vue double et aussi un problème au-dessus de la cheville 
gauche, mais c’était déjà là au départ. Cela ne m’empêche pas 
jusqu’à présent de marcher. 
 
Surprise : chez les accueillants j’ai appris que mon confrère 
Christian Wijnants me précède d’une semaine sur le même 
chemin. 

Michel le Miquelot 
 
Nouvelles 3 mardi 7 mai, 
Douzième étape. Je suis à Carrouges. Comme j’écris le mardi 
en fonction du Fratnews , mardi prochain si tout va bien je 
pourrai écrire que je suis au Mont Saint-Michel 
 
Quelqu’un me demande pourquoi Miquelon : Miquelon ou 
mieux Miquelot est l’appellation au Moyen Âge du pèlerin du 
Mont-Saint-Michel. Comme Jacquet ou Jacquot est 
l’appellation du pèlerin de Saint-Jacques-de-Compostelle. 



43 
 

Le 30 avril je suis accueilli par ARNAULT de Saint-Martin dans 
une immense maison avec un immense jardin et cela au 
centre de la ville de Nogent le Rotrou. Il est antiquaire 
spécialisé dans les portes. Très attentionné au point d’être allé 
chercher de la bière pour le belge qu’il accueillait. Le 
lendemain je marche toute la journée sous la pluie. Je suis 
accueilli dans une ancienne ferme château. Quel accueil, 
quelle demeure ! Hélène, mère de huit enfants et très 
engagée dans la pastorale de la paroisse et du diocèse de Sée. 
 
Le lendemain commence pour moi une période très difficile. 
Je me perds au point d’arriver épuisé à Bellême, j’ai dû 
terminer les trois derniers kilomètres en STOP. Je me 
demande si je ne ferais pas mieux d’arrêter. Je marche sans 
aucun plaisir. Le lendemain j’ai difficile de me loger, 
finalement je trouve refuge dans un cabanon. Le jour suivant 
je m’arrête épuisé dans un village et je trouve quelqu’un pour 
me conduire à mon étape. Cette étape c’est chez les sœurs de 
l’enfant Jésus à Neuchâtel en Saonois. Je demande à rester 
pour un jour de repos et célèbre la messe du dimanche. 
 
Et me voilà reparti en bonne forme, c’est une résurrection ! Le 
lundi je suis accueilli chez une femme âgée qui a une chambre 
d’étudiant libre. Et ce mardi je suis dans un gîte à Carrouges. 
 
La marche est rendue difficile à cause des sentiers qui sont 
très boueux et pleins de flaques. Le temps a été couvert avec 
des pluies intermittentes. Mais aujourd’hui ce fut un temps de 
soleil j’ai pu marcher en T-shirt. Quel changement. 
 



44 
 

Comment se passe ma marche ? Je prie le chapelet à 
l’intention de nombreuses personnes de mon entourage et 
autres. J’essaye aussi de méditer mais c’est plus difficile en 
marchant. Je porte aussi une importante question ; sans doute 
que la réponse viendra au Mont Saint Michel. 
 
J’aurais encore beaucoup de choses à partager mais je suis 
déjà trop long. Veuillez m’en excuser. 

À la prochaine, Michel le Miquelot. 
 
Nouvelles 4 mardi 14 mai 
Bonjour à tous et à toutes, 
Eh oui me voici arrivé chez 
mon saint patron, sur le Mont 
Saint Michel. J’y suis arrivé à 
midi et je suis logé au logis 
Saint Abraham, une maison 
attachée à l’abbaye. Je suis 
parti sous un ciel couvert avec 
parfois une fine pluie, mais en 
arrivant au Mont c’était soleil 
et cela tout le reste de la 
journée. Quelle merveille que 
ce Mont Saint Michel, mais 
que de touristes. Il m’est 
apparu hier après-midi pour la première fois au tournant d’un 
chemin. Cela m’a fait un coup. Et aujourd’hui en marchant je 
le voyais tout le temps au milieu de cette plaine herbeuse (pré 
salé) pleine de moutons. 
Quelques éléments de ma dernière semaine de marche. 
L’étape Bagnole de l’Orme ne m’a pas plu. Ville thermale de 
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style luxueux. L’étape Domfront était chouette. Y habite 
l’ancien curé de Bellême qui y accueillait des pèlerins. Il m’a 
aidé pour les prochaines étapes. 
 
Lonlay l’abbaye a été une belle expérience. Le gîte communal 
était complet et pas d’autres hébergements possibles. Je pars 
en me disant faisons confiance, cela s’est toujours arrangé 
jusqu’à présent. Mais tout de même j’étais inquiet. Arrivé sur 
place je vais au bar du village. J’aborde deux jeunes : ne 
connaissez-vous pas quelqu’un qui pourrait m’héberger. Ils 
consultent leur portable : il y a un gîte à 5 km d’ici. Pas prêt à 
faire encore 5 km et en plus m’éloigner du chemin, je 
téléphone. Tout de même. Il y a une place et un des jeunes 
propose de m’y conduire. Et voilà que j’ai tout un gîte à ma 
disposition avec salle à manger et cuisine au rez-de-chaussée 
et deux chambres et une salle de bain à l’étage. Et cela au prix 
randonneur soit 12,50€ 
 
De plus, il se trouve près du chemin et me fais gagner plus de 
5 km pour l’étape suivante qui en comptait 29. 
 
Le lendemain, me voilà en route pour Mortain. Cela monte et 
descends pas mal pour arriver sur une colline qui surplombe 
toute la région. C’est le Montjoie, l’endroit où pour la 
première fois les pèlerins voient le Mont-Saint-Michel. 
 
Le lendemain le chemin suit la voie verte, une piste pour 
cyclistes piétons et cavaliers ; c’est une ancienne voie de 
chemin de fer. Plus besoin de chercher son chemin, c’est tout 
droit jusqu’au Mont-Saint-Michel, presque pas de dénivelé et 
surtout sans plus de boue. Me voici en route pour Isigny-le-
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Buat de nouveau sans logement. Il y a un gîte communal que 
j’ai appelé plusieurs fois par téléphone mais avec le pont de 
l’Ascension la mairie est fermée. De nouveau confiance. 
J’arrive et après quelques recherches la responsable arrive et 
m’installe dans le gîte où je suis seul. 
 
J’appelle une chambre d’hôte pour le lendemain. C’est ma 
dernière étape. Traversant le village sous la pluie, je 
m’inquiète de savoir comment me nourrir ce soir. Et bingo il y 
a un resto en face de mon logement. Et je vois le Mont-Saint-
Michel par la fenêtre de ma chambre. Il n’est plus très loin ; j’y 
arrive le lendemain midi. 
 
Il me faudrait encore parler de l’abbaye où je suis logé. Mais il 
est plus que temps que je m’arrête. 
 

Michel, le Miquelot 
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